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记者 张发平 文/图

在中国服装界中提起芜湖市繁昌县孙村镇，业内人士都会伸出大拇指，因为这里被称为“安徽服装第一镇”。因为在这个藏身于大

山深处的小镇上，坐落着230多家服装企业，产品远销日本和欧美等国家，成为我省最大的服装产业加工产基地，不仅解决了18000多

名农民工就业，还为当地经济发展作出积极的贡献。 然而9月19日，记者前往该镇进行采访时却发现，“安徽服装第一镇”在繁荣背后

却面临着“三大困扰”，他们现在迫切要求解决的就是如何“突围”。

“‘劳动监察和谐号’自去年 7 月份

开通至今，已经有越来越多的老百姓开

始通过该栏目维权。截至目前，该栏目

日均点击量近 3 万人次，发主帖 1100 余

件，跟帖近万件。通过该栏目立案查处

举报投诉案件 371 起，解答网友各类咨

询 4000 余人次，宣传劳动法律法规和政

策 400 余条。”合肥市劳动监察支队支队

长宣恒健介绍，“这是一个开放的平台，

赞扬当然接受，‘板砖’也不回避。”

据了解，在栏目基础上，“劳动监察

和谐号”QQ 群也已经建立。目前已经有

113 家企业的人力资源专家或从业人员

加入，有利于从源头上减少劳动侵权行

为。

栏目日均点击三万次栏目日均点击三万次

孙村镇位于芜湖市繁昌县城西南，面积

152.9平方公里，人口5.83万。该镇境内三

面环山，四面成圩，属江南丘陵地形，镇南

马仁奇峰景区是皖南著名旅游景点，著名

欧亚大陆人类早期活动遗址——人字洞也

在境内。

“孙村镇的服装产业起步于上个世纪

80年代末。”据该镇镇长孙立水介绍，1988

年，在芜湖市红光针织厂的技术指导下，孙

村镇成立了第一家以生产针织服装为主的

专业性工厂——繁昌县针织服装厂。当

年，由于外贸服装市场广阔，企业得到了快

速发展。2000年前后，孙村镇对集体企业

进行了全面改制，很多老企业获得新生。

改制后，大量民间资本也开始迅速聚集到

服装产业。从此，孙村镇众多服装企业如

雨后春笋般崛起。

随着国家对民营企业政策不断放宽和

鼓励，孙村服装产业经过20多年的发展，如

今已基本形成集织造、染整、水洗、印绣花、

制线、成衣加工、包装、物流等为一体的产

业链。目前，该镇拥有服装加工及配套企

业223家，实现销售收入21.55亿元，年加工

生产各类服装近亿件。孙村镇先后被评为

中国出口服装制造名镇、中国产业集群品

牌50强、安徽服装第一镇。2010年3月，孙

村轻纺服装工业园被省政府正式批准筹建

省级经济开发区。

辉煌：深山小镇叫响“安徽服装第一镇”品牌

“服装第一镇”不甘“作嫁衣”
芜湖市繁昌县孙村镇服装产业吹响“突围集结号”

然而9月19日，记者通过走访部分企业

和部门了解到，虽然是被称为“安徽服装第

一镇”，但是在繁荣背后却存在着隐忧，该

镇服装产业的发展面临着三大困扰。

“虽然全镇有230多家服装企业，但是规

模性企业较少，自主品牌凤毛麟角。”该镇孙

立水镇长向记者介绍，2002年11月，孙村镇

正式兴建孙村轻纺服装工业园，规划面积10

平方公里，功能定位为外贸服装加工及配套

产业园区。目前园内能拿得出手的规模性

企业除了引进大红鹰品牌外，只有海飞鹤、

骑仕等企业初具规模。虽然市场销路不愁，

但是大多数企业都是做贴牌生产，为他人作

嫁衣，企业利润空间较小。

“尽管这里走出过皮尔·卡丹、阿迪达

斯等世界名牌产品，但很多服装加工企业

也为这些‘明星’所累。”在孙村镇，身兼四

家服装企业宣传部长的农民作家俞乃思

说，孙村镇的服装一直以来，是靠做外贸市

场崛起的。但是，过多地依赖于外贸市场，

往往受制于人。比如人民币升值，用工成

本居高不下，出口订单的利润越来越薄

了。我们现在把外贸市场转向与欧美合作

为主，同时主打和培育自主品牌。”该镇海

飞鹤服饰有限公司董事长艾善家告诉记

者，他们已经不做日本市场了，今年起主打

海飞鹤自主品牌。

与此同时，招工难也一直困扰着这个小

镇。“做服装加工，需要大量缝纫工。”该镇

骑仕服饰公司杜副总经理说，他们目前最

大的困扰就是招工难，这是全镇230多家服

装加工企业共同面临的一个难题。

隐忧：做大服装强镇面临三大困扰

显然，孙村镇要实现服装大镇向服装

强镇的转变，必须要突破三大困扰。那么，

孙村将如何有效破解这三大难题，促进服

装产业可持续、高标杆发展？记者在孙村

采访时，当地政府和部分企业负责人给出

了这样的答案，即坚持转型发展，打造精品

服装。

该镇镇长孙立水说，首先要走规模化

经营路子，创造自主品牌。该镇将出台服

装产业整合实施办法，采取政策引导、资金

支持、兼并重组等方式，加强产学研合作，

发挥行业协会功能，着力推动服装产业向

精品化、品牌化发展。力争到 2015 年，生

产服装 1.5亿件，实现销售收入50亿元，培

育中国驰名（名牌）商标2个、安徽省著名

（名牌）商标5个以上。

“加大产业结构调整力度，把主导产业

和产品做到精、特、新。”镇海飞鹤服饰有限

公司董事长艾善家认为，要加大新品开发

力度，加大硬件投入，使现有的服装加工企

业实现由劳动密集型向集约化转变，提供

生产效能，节约生产成本，从而不断提升企

业竞争力。同时，开拓国内市场，逐步将外

贸市场向内贸市场转变。

出路：坚持转型发展，打造精品服装

劳动维权可“网上”走
合肥人社局网上开通“劳动监察和谐号”，2小时有答复
记者 张健

进行劳动维权时，你也许会遇到这样的情况：为了一个事情找了好多部门也没找准，或者好不容易打通了维权热线，一两句话又

讲不清的情况。其实，你可能还不知道，在省城合肥，老百姓还有一条更便捷的维权途径，那就是该市人社局在网络上开通的“劳动

监察和谐号”。记者在日前举行的“劳动监察和谐号”开通一周年座谈会上获悉，通过该栏目，已立案查处举报投诉案件371起。

登录合肥论坛劳动监察和谐号版块，在

这里你首先可以查看、咨询各种劳动政策。

劳动监察人员不但会解答人们的咨询，还将

最常被问到的问题进行总结，已经罗列出

100条常用政策的解读。

其次，人们还可以就自己遇到的劳动问

题进行在线咨询。除了合肥市劳动监察支

队安排的两名固定版主外，还由县、区（开发

区）劳动监察机构安排1至2名监察员负责

对帖子的浏览、解答，各监察中队每天上网

时间不得少于30分钟。

劳动问题常常涉及法律，这个“和谐号”

也考虑到了。去年年底，148法律服务版块

也被引入进来。老百姓在此可以同时获得

法律援助。

可以享受哪些服务？

多长时间得到答复？

发的帖子，什么时候能给答复？这个问

题肯定是大家非常关心的。合肥市劳动监

察支队的监察员陶陈告诉记者，从周一到周

日，一天中从早上甚至到深夜，除了两名固

定版主外，其他工作人员只要有空都会上网

监控，“为了跟网友进行更密切的交流，我们

还给固定版主配了手提电脑，安装无线上

网，甚至在公交车上都可以与网友交流。”

对于单个咨询、投诉，工作人员尽量保

证在2-3个小时内予以答复。

另外，对于“和谐号”提供的法律服务，

参加座谈会的安徽大学法学院教授李坤刚

也透露说，他所在的法学院目前有一两百名

通过司法考试、有资格成为律师的学生，利

用这个资源，他们决定开设一个劳动法律援

助热线：“热线号码是0551-3495752。除了

提供免费的法律咨询，对于确实经济困难的

人，我们还将提供免费的诉讼代理。”

又讯 记者昨日从合肥市人社局获悉，

合肥市区2011年居民医保参保自7月1日启

动以来，市属七区居民参保踊跃。到9月20

日，该市已有711038人参保，比去年参保居

民总数多出10.7万人，达到去年参保居民总

数的117.7%。 (记者 张健)


